



raciones hayan sido bien interpretadas, que es cosa ya decidida el advenimiento del partido liberal, pues sino el Sr. Sagasta no hubiera expuesto la creencia de que los sucesos se han de precipitar en San Sebastián.

Además de esta importante declaración hay otra en la que conviene fijarse. Es la de que el partido liberal está dispuesto a acudir al puesto de peligro, de donde nunca ha desertado.

Lo rotundo de la afirmación prueba cuán injustos fueron los que desde la crisis anterior echaron sobre el señor Sagasta el *sanbenito* de que no quería el poder por miedo a los graves problemas pendientes, confundiendo así el miedo con la prudencia previsora que ha avalorado una actitud digna y elogiada por todos sin reservas.

El miedo podía tenerlo ahora, que la situación es más grave, tanto porque los problemas pendientes se han agrandado como porque con la muerte del Sr. Cánovas el Sr. Sagasta pierde un auxiliar poderoso para sostener lo que es capitalísima misión de los monárquicos y sobre él han de pesar todas las responsabilidades en lo futuro. Y sin embargo, no teme; está arma al brazo para acudir al puesto de peligro, desde el cual confía en sus hombres salvar las dificultades y llegar al fin victorioso ayudado por todos.

Lo que precisa es que los conservadores piensen en que si después de la victoria hay derecho al descanso, también mientras se descansa, necesita el vencedor centinelas que velen por lo que tanto costó conseguir.

### Nuestros generales

#### Opiniones del general Pando

El general Pando ha declarado que la muerte del Sr. Cánovas deja deshecho el partido conservador, que necesita rehacerse en la oposición, porque las jefaturas hoy se imponen y se conquistán.

Cree que detener al partido liberal en su franca y decidida marcha, sería contraer grave responsabilidad.

Hay que pensar que el Sr. Cánovas había de faltar tarde ó temprano y que hubiera sido torpeza, insigne no prever que el futuro rey necesitará partidos gubernamentales menos viejos y gastados.

Inclinase el general Pando á una solución francamente liberal, porque no es posible retroceder.

Respecto de la política de la guerra que viene practicándose en Cuba con el beneplácito del Gobierno, el general que no podía dar otra cosa que los funestos resultados que da.

Para cambiar esa política de la guerra en Cuba, precisa un cambio de gobierno en la metrópoli.

Opina que es necesario adoptar en Cuba un procedimiento completamente distinto del que ahora se sigue. Precisa crear, en vez de destruir: porque el prestigio lo da el sumar y no el restar. Precisa crear zonas de cultivo para fijar en ellas los elementos arrancados á la insurrección; que han de ser medios de producción que faciliten nuestra existencia.

De ahí nace también—prosigue el general—la política conciliadora y de atracción, que en nada amengua la fortaleza del ejército.

Las reformas—añade—hay que aplicarlas con fe, presentándose ahora la necesidad de escoger un carácter que logre allí la perfecta conjunción del elemento civil y del elemento militar.

La cuestión económica, al parecer del general, es la más grave de Cuba, pero hace notar que aun no hemos acudido al crédito exterior. Pueden además hacer muchas economías, como la de contratos y transportes.

En la parte militar, considera necesaria la vigilancia de las costas, creando un cuerpo de carabineros de mar, con los fuertes convenientes para los servicios combinados. Además hay que establecer vigilancia militar en los puntos de salida de las expediciones.

Aconseja el general dividir el ejército de Cuba en dos cuerpos; uno que ocuparía desde el cabo de San Antonio á la trocha de Júcaro, y otro que abarcaría desde esta línea á la punta Maysí.

De tal manera, el radio de acción se extendería mas que la vigilancia, creándose naturalmente zonas en las cuales por interés propio serían voluntarios los mismos presentados, inutilizando así muchos brazos á la rebelión y fomentando el principio de colonización práctica.

Con este plan, crearíanse columnas que nada tendrían que guardar, y si privar al enemigo de sus medios de vida; policía tan nueva como des-

conocida, que no tendría mas objeto que el de debilitar al enemigo para que cayesen sobre él con ventaja las columnas volantes.

Para el general Pando hay que prohibir en absoluto los incendios, y hay que amparar las haciendas, porque hacer otra cosa es ser aliado de los insurrectos.

Para tales columnas son inútiles las trochas, y ni siquiera necesitan bases estratégicas de operaciones.

Con justicia y conocimiento de la isla, afirma el general que puede desarmarse á la insurrección.

Concluye diciendo que no conviene apurar tanto la vida del soldado, máxime cuando puede reemplazarse allí con hombres de condiciones adecuadas á la guerra.

#### Lo que dice Bermúdez Reina

Hablando de los acontecimientos presentes, ha hecho notar el general Bermúdez Reina que al morir el Sr. Cánovas se ha hecho cuanto podía esperarse respecto de las honras fúnebres que se merecía el eminente estadista, y de las manifestaciones públicas que el crimen de Santa Agueda había de suscitar; pero que nadie llegó á presumir que el Gobierno que ha quedado al desaparecer su jefe, tuviera otra misión ni pudiera continuar más allá del día en que hubiese cumplido la sentencia contra el asesino.

Mas con sorpresa de todo el mundo—añade—dicese ahora que el Gobierno seguirá, y aun se asegura que va á hacerse una crisis, con objeto de dar entrada á ciertos antiguos aspirantes que nunca habían logrado ver satisfechas sus ambiciones.

«Y como esto resulta inverosímil—añade—me permito hacer algunas reflexiones: ¿puede considerarse á este Gobierno como un Gobierno conservador? ¿Y de qué partido conservador? ¿Del partido del señor Romero Robledo ó del señor Silveira, del señor Pidal ó del señor Elduayen? Y sea cual fuere el representante de cualquiera ó de todas esas fracciones sumadas; ¿hallase en condiciones de gobernar?»

«Es muy respetable la personalidad del presidente interino del Consejo. Hartas pruebas tiene dadas de capacidad, inteligencia y ductilidad para el gobierno. Pero no debe olvidarse que gobernar es prevenir, ordenar, resolver á cada instante; y que en las circunstancias por que el país atraviesa á nada puede darse largas, nada puede aplazarse; y como el ministerio, aun suponiéndole un presidente en propiedad, será siempre interino, resultará que ha de vivir, sin duda, que nada podrá resolver, y que en vez de ser un bien que no tengamos cambio en el gobierno, será un gravísimo mal, cuyas consecuencias quiera Dios que no tengamos que deplorar.»

«No sé—añadió—como piensan mi jefe el Sr. Sagasta ni mis íntimos amigos políticos, pero ahí va mi opinión; y haga V. el uso que quiera de ella.»

«Insisto en el peligro de estas situaciones interinas. Basta de aplazamientos!»

«Vuelvan los hombres políticos á Madrid. Dejen el veraneo, y cumpla cada cual con su deber, que así habremos cumplido todos con la patria.»

## PLANCHA

Tenía yo veinticuatro años y había empezado á ejercer la abogacía pocos meses antes, cuando uno de mis amigos de la infancia—tal vez el mejor de ellos—falleció víctima de una enfermedad aguda.

Si es siempre dolorosa prueba la pérdida de un ser querido, cuando se trata de un muchacho en la flor de la edad, en quien se cifran tantas ilusiones, parece como que la desgracia hiera con mayor fuerza, produciendo en el ánimo de todos perturbación mas honda; y así, de tal suerte en aquel caso abatí la pena á los parientes próximos del muerto, que los amigos íntimos de la familia debimos á su ruego tomar á cargo nuestro la triste tarea de llenar el cúmulo de formalidades enojosas aparejadas á tales trances, reuniéndonos para ello en el comedor de la casa un pariente lejano del difunto, que era militar retirado; un señor ya entrado en años, del comercio; otro señor muy cumplimentero, de quien supe después que era dentista, y mi humildísima persona.

Allí recibimos en primer término al representante de la agencia mortuoria, extendimos la papeleta para el registro y ajustamos el ataúd y demás pompas fúnebres; después con-

vinimos con el vicario de la parroquia en el como y el cuando del entierro, y, por último cuando quedamos solos, se trató de redactar la esquela de defunción para los periódicos.

—Me parece que esto debe hacerlo usted que es abogado, me dijo ceremoniosamente el comerciante.

Confieso que no se me alzó, ni se me alcanza todavía, la relación que pudiera mediar entre ambas cosas y objeté tímidamente que aquello podía hacerlo cualquiera.

—¿Pero es usted abogado, si ó no? me preguntó el militar como la cosa más natural del mundo. ¡Hombre! pues entonces siempre sabrá usted de estas cosas mejor que nos otros.

—Nada, nada, cada cual á lo suyo, añadió el dentista acariciándose en el hombro: nosotros los profanos hemos de renunciar á lo que no queremos. Así tendremos el gusto de ver cómo se luce usted. Y como no hubo mas remedio que someterme, tomé pluma y papel y extendí concienzudamente el anuncio.

Ya por efecto de mi natural modestia—aunque me esté mal el decirlo—ya por pura cortesía (lo que ahora no recuerdo precisamente), es lo cierto que, una vez terminado aquél, quise someterlo á la aprobación general; y aun cuando el militar, el comerciante y el rentista, juntos y á solas, solidaria y mancomunadamente, se opusieron á ello en un principio, alegando que, como cosa mia, por fuerza debía de estar muy bien y no había para qué perder el tiempo, parecióme que en el fondo no deseaban otra cosa, y empecé la lectura.

—D. Fulano de Tal y Tal ha fallecido: en paz descanse.—Pero al levantar los ojos casualmente, viendo que los otros tres se miraban entre sí, no pase adelante.

—Perdone usted, dijo al cabo el rentista con su voz más dulce; pero me parece que debiera decirse «el joven».

—¡Ah! sí: «el joven» repitió el comerciante con acento convencido.

—«El joven» insistió el militar.

—Bueno: «el joven», repetí escribiendo; veamos: «El joven D. Fulano de Tal y Tal ha fallecido; en paz descanse: su madre, hermanos, tíos...» Mas otra vez, al levantar los ojos, ví á mis oyentes mirándose con estrafaleza.

—Creo, señores, dijo entonces el del comercio, que no estaría de más añadir «afigidos», ó algo así.

—¡Oh! «afigidos» ¡claro! repuso severamente el militar; es lo menos que puede decirse.

—Si á ustedes les parece, podríamos poner «desconsolados», insinuó el dentista.

—Eso es, eso es; dijeron los otros dos á coro: «desconsolados».

«Desconsolados», murmuré también.

—Además, prosiguió el comerciante, en vez de «hermanos», «tíos», tan en globo, fuera mejor poner siquiera «hermanos y hermanas», «tíos y tías»... ¿eh?

—Me es igual, contesté con aire indiferente, por más que tantos reparos empezaban á desconcertarme; si ustedes lo prefieren...

Pero en este punto su suscité la cuestión de si debían ó no designarse nominalmente los distintos parientes de mi pobre amigo.

El militar, bien fuese por darse el gusto de verse en letras de molde, bien para que así figuren en el anuncio una *epulentísima señora viuda* que se contaba en la familia—cosa que da siempre cierto lustre á toda la parentela—se pronunció resueltamente por la afirmativa, aduciendo en su apoyo multitud de razones, entre las cuales, como es natural, no mencionó ninguna de las dos que á mí se me ocurrieron; el rentista, en cambio, sostuvo la opinión contraria fundándose especialmente en la conveniencia de dejar en libertad de darse ó no por aludido á uno de los primeros del difunto con el cual no corrían muy bien los de la casa; el del comercio echó también su cuarto á espadas, adoptando un criterio que pudéramos llamar ecléctico, y se empeñó la discusión de tal manera, que á pesar de no ser más que cuatro y de que yo me abstuve de consumir, con mucho esceso los tres turnos en pro y en contra de todos los reglamentos.

Con gran contento mio, sin embargo, prevaleció en definitiva el criterio de no nombrar á nadie, más vi luego con dolor que ni aun de esta suerte resultaba la tarea tan fácil como parecía; pues, hecho un detenido recuerdo de los *desconsolados* hubo de sudar la gota gorda buscando una fórmula que los comprendiera á todos sin abarcar mas que los existentes; cosa que, después de algún tropiezo, me pareció haber encontrado—aunque pagase la gramá-

tica los platos rotos—por lo cual atrevime al fin á reanudar la lectura.

—Vamos á ver, dije, sin embargo, tenerlas todas conmigo: «*Sus desconsolados madre, hermano, hermanas, hermanos y hermana políticos, tío (ausente), tía, tíos políticos, tía política, primos, primas, primo y primas políticos y la razón social Ce, Hache y Compañía ruegan á sus amigos que le encomienden á Dios...*»

—Perdone usted, interrumpió a la vez el dentista; olvida usted añadir «y demás parientes».

A la verdad, después de los enumerados, no caí en la cuenta de quienes pudieran ser los otros, pero con todo me disponía sin protesta á continuar la coletilla en el papel, cuando el del comercio, después de cuchichear un momento con sus compañeros, tomó súbitamente la palabra para decirme:

—Francamente... no es que esté mal así, no; pero... debiéramos indicar también que «participan» ¿eh...?

—Perfectamente; «participan»; repetí en el tono de un chico que no sabe la lección: «participan»; y haciendo un esfuerzo sobre mi mismo, corregí precipitadamente el párrafo como mejor supe.

—Vamos á ver ahora, proseguí sin casi saber lo que me decía: «*Don Fulano de Tal, etcétera... sus desconsolados madre, etcétera... y demás parientes lo participan á sus amigos y les ruegan...*»

—A sus amigos y conocidos, rectificó vivamente no sé cual de ellos, acabando de confundirme.

—Y conocidos, por supuesto, pero no... no, no, no basta; interrumpió de nuevo el comerciante; esto me resulta así, muy seco; hay que decir algo como «participan á sus amigos y conocidos tan sensible desgracia... ¿eh? ó mejor escriba usted: «*al participar á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida...*»

—«*Suplican le tengan presente en sus oraciones...*» agregó el rentista entornando los ojos.

—Y se sirvan asistir—prosiguieron alternativamente—*mañana, viernes, diez y siete de los corrientes, á la casa mortuoria, Villarroel, 793 duplicado, principal, tercera...*

—«*Para acompañar el cadáver á la parroquial iglesia de San Antonio Abad...*»

—Y de allí á la última morada», concluyó el militar sacando la petaca con un suspiro de satisfacción.

—Vaya, dije tomando un cigarrillo y aparentando una serenidad que no tenía; me parece que de este modo habrá quedado bien.

—No, todavía no, repuso como asustado el comerciante; falta poner aquello: «*Las misas después del oficio y enseguida la del perdón...*»

—Dispense usted, replicó sonriendo el dentista, esto en los funerales.

—Es cierto, ¡diantre!, quise decir lo otro: «*El duelo se despide en la Iglesia...*»

—No, tampoco; está usted preocupado: el duelo se despide en el cementerio... y á propósito; sírvase usted poner entre paréntesis, si no es molestarle, «*Cementerio del Sudoeste...*»

Reducido al papel de un amanuense á inclinando la cabeza más de lo justo, para ocultar en lo posible mi turbación, pase resignadamente el borrador en limpio; mientras los tres profanos, arrebatados en sus asientos respectivos, como otros tantos letrados en consulta, charlaban á sus anchas, fumando con tranquilidad perfecta. Mas ¡ay!, estaba escrito que ni siquiera en tan modesto empleo pudiera quedar airoso á los ojos suyos, pues cuando terminaba mi tarea volví á leer el malhadado anuncio, creyendo hacerlo *pro fórmula*, todavía echaron en él de menos una frase que el comerciante sostuvo haber dictado: «*No se invita particularmente...*»

Así lo consigné; pero enseguida, pretextando una ocupación imaginaria, despedime más que de prisa de aquellos tres *clientes posibles*, ante los cuales, según toda probabilidad, acababa de desacreditarme; y no debí excederme en aquel juicio, porque en el acto de trasponer la puerta me pareció oír una voz que murmuraba:

—¡Mire usted que ser abogado y no saber redactar una esquela de defunción...!

M. M.ª ILLAS Y FABRA.

### Armonías conservadoras

Que digamos nosotros, los demócratas sinceros eternos enemigos del partido conservador, que es deplorable el espectáculo que está dando al mundo entero esta, más que agrupación, muchedumbre política, es cosa que parece inspirada en apa-

nomamiento ó interés de sectario. Bueno será, pues, que dejemos á los mismos correligionarios del desdichado Cánovas, hablar del pleito de familia entablado con motivo de la herencia del jefe.

Y para ello, ahí vá un puñado de verdades que escribe el Corresponsal en Madrid, del sensato *Diario de Barcelona*:

«Se han roto oficialmente las hostilidades entre los conservadores. Mientras el periódico *El Estándar* aconseja hoy que la familia conservadora se una por respeto á la memoria ilustre del Sr. Cánovas, *El Nacional* dice, en su artículo de entrada, que la pólvora del infame Angioli lo no puede servir para abrir al mismo tiempo el camino de la gloria á Cánovas y el camino del poder á Silveira, y termina pidiendo una división de conciencia: á un lado los que honran la memoria del insigne estadista y al otro, los que la pisotean.

No es solo imposible la fusión, sino imposible también que sigan viviendo en paz los que hasta antes de ocurrir la tremenda catástrofe de Santa Agueda estaban en la apatencia unidos.

La nación no puede esperar nada de los hombres políticos que no han aprendido, á pesar de su larga experiencia y de los grandes desengaños sufridos en las luchas personales, á sacrificar sus ambiciones en aras del interés de la patria. Porque son los menos los que entienden que el concurso á la nación debe ofrecerse y prestarse sin interés personal. La mayoría de los hombres públicos no se convencerá de que es, mas patriótico, ayudar á un gobierno que formar parte de él.

No he de dar ni quitar la razón á nadie en esta cuestión. Me limito á lamentar lo que lamentan los jefes del partido conservador en provincias que han venido á rendir el último tributo al jefe de todos; lo que lamentan también cuantos vivieron toda su vida dentro del partido, por la virtualidad de sus principios y ajenos á toda disidencia ó ambición personal; lamento que un partido tan grande se pueda deshacer por cuestiones personalísimas, sin que sirva de díque el ejemplo del hombre que sacrificó á la defensa de los principios conservadores su salud, su descanso, y últimamente su vida.

Los acontecimientos se adelantan; estaba reservado al partido conservador, para su mayor gloria, la terminación de la guerra de Cuba; y para bien de la patria y de la Monarquía, el restablecimiento de la normalidad en las colonias y en la Metrópoli, y por la ambición de unos pocos ese partido caerá del poder profundamente dividido; y tendrá forzosamente que sustituirle el fusionista que ni se halla preparado para la lucha, ni tiene soluciones prácticas para poner término al actual estado de cosas.

Lo digo con gran pena; pero faltaría á la verdad si otra cosa dijera á mis lectores del *Diario*, presentando la situación como muy favorable á lo que más interesa á todos los españoles.»

### La reacción

La *Correspondencia* publica un telegrama en su número llegado ayer, dando cuenta de una entrevista de su corresponsal Sr. Aguilar con el Senador por Navarra, D. Wenceslao Martínez, quien ha declarado que el carlismo militante no inspira temor en la región vasco-navarra, por encontrarse actualmente falto de organización y de recursos, que le imposibilita para echarse al campo.

«Para hacer algo—añadió el señor Martínez—necesitan que pase el país por grandes vicisitudes, como sucedió á raíz de la revolución, á consecuencia del gran desconcierto que se produjo.»

Lamenta que se haga en toda aquella región una intrasigente propaganda religiosa, erigiéndose por todas partes conventos de frailes, que con los jesuitas, integro leales, perturban al país.

El clero interviene en las interioridades de las familias, dominando por completo las conciencias.

Terminó diciendo el senador por Navarra que, á su juicio, el gobierno debe prepararse seriamente.

### Noticias

«El tiempo ha experimentado un cambio radical.»

Fresco agradableísimo, en algunos momentos excesivo para los refractarios al abrigo ligero, disfrutamos ayer aun durante las horas medias del día.

# CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA-ZARAGOZA

## PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

De fijo que no habrá leridano que envidiara ayer la temperatura de ninguna población de verano.

—Una pobre señora de Toulon, acaba de experimentar la alegría más grande que puede tener una madre.

Hacia fines del mes pasado se suicidó en las afueras de dicha ciudad, disparándose un tiro en el corazón, un desgraciado joven en el que se creyó reconocer al hijo de una señora habitante en el Faubourg de Maisons-Neuves, y a cuyo domicilio fué conducido el cadáver.

La madre, al examinar la fisonomía del suicida, dudó mucho antes de asegurar que era su hijo, afirmando que si bien de perfil se le parecía mucho, de frente no sucedía lo mismo; pero los vecinos insistieron tanto y sus declaraciones fueron tan terminantes, que convencieron a la señora de Arlegiam de que el muerto era su hijo Guillermo.

Este fué enterrado, se le hicieron funerales, y la familia viene desde entonces vistiendo luto, cuando ayer, la señora de Arlegiam, recibió de Marsella una cariñosa carta de su hijo dando cuenta de que se encontraba vivo y sano, y en breve tendría el gusto de abrazarla.

Ya puede suponerse la alegría de la madre, que ya se ha presentado al juez para que se reintegre a su hijo en los derechos civiles que como muerto se le habían quitado.

—La Dirección General de Contribuciones Indirectas, en telegrama circular dirigido al Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, llama la atención acerca de la Real orden que publica la *Gaceta de Madrid*, referente a la cláusula 32 del pliego de condiciones para el arriendo, importación, refinación y venta de petróleo.

—Han llegado a Barcelona dos ingenieros electricistas ingleses, con objeto de implantar dentro de breve plazo el tranvía eléctrico en sustitución del de tracción animal.

—El lunes comenzó a regir en Francia la nueva ley de vinos artificiales, y desde dicha fecha las Aduanas de la frontera analizan los vinos de pasas, higos y dátiles, gravándolos como si fueran alcohol.

Además se decomisan los vinos que se califican como peligrosos por su composición química.

Esta medida fiscal de higiene servirá de pretexto para crear dificultades a las importaciones extranjeras. Conviene, pues, que se fijen en este asunto los exportadores españoles y la prensa.

—Los pueblos navarros de Olóriz, Mendivil y Oricón, de acuerdo con sus respectivos párrocos, y con motivo de los daños causados por las tormentas del día 11, han acordado suprimir las fiestas cívicas respectivas.

—Por ahora hace años que al sin rival Gayarre le aconteció en San Sebastián un lance curiosísimo.

Serían las dos de la madrugada cuando atravesaba el Boulevard en compañía de varios amigos, y de pronto, en la soledad, oscuridad y el silencio del paseo, entono una romanza de *La Favorita*.

Al finalizarla, resonó un estruendo de aplausos que llamaron la atención de un sereno, que, con su linterna encendida al pecho, llegaba corriendo de la calle de Hernani, donde prestaba servicio, en ocasión que la divina garganta del malogrado artista lanzaba nuevamente al aire inspirada melodía de *Los Puritanos*.

El sereno trató de imponerle silencio; uno de los admiradores del tenor advirtió al agente de seguridad, de que era Gayarre quien cantaba; pero no contaba con que, Napoleón, no debía ser flarmonico el sereno, pues le replicó por única contestación:

—¿Qué Gayarré ni Gayarral! ¡A la inspección!

Costó Dios y ayuda que Gayarre, que a todo esto se refa de la aventura, no fuera conducido a la inspección, contentándose el sereno con tomar la filiación y denunciar el hecho al inspector en los siguientes términos:

«Denuncio a usted a un sujeto llamado Gayarre, por haber aborotado en el Boulevard con sus gritos.»

—Por falta de número suficiente de Sres. Concejales no pudo celebrarse sesión ayer tarde el Ayuntamiento.

—En el barrio del Perchel, en Málaga, falleció hace pocos días una agraciada joven de veintidos años, víctima de pasión amorosa. Cuando iba a casarse, su prometido, sargento primero del Ejército, tuvo que ir a Cuba, y la infeliz joven enfermó de pena, extinguiéndose por consunción su vida, hasta que ha muerto.

—Un fenómeno verdaderamente curioso acaba de ser observado en el Mar del Norte por los pescadores que frecuentan aquellas aguas.

Las especies de pescados comunes a esas aguas disminuyen de tamaño en proporciones extraordinarias, de tal suerte, que la pesca desembarcada en los puertos, y especialmente en el de Gaestmunde, aunque constituya por los lenguados y otros peces de regulares dimensiones en estado normal, presenta ahora raquítico aspecto, más propio de crías que de ejemplares en perfecto desarrollo.

—Créese que el fenómeno proviene del abuso de la pesca, hecho en particular por los vapores ingleses.

El *Diario de Wilhelmshaven* pide el establecimiento de una legislación internacional que ponga término a estos inconvenientes, si es tiempo de hacerlo aún.

—Buen chasco se habrá llevado los que han ido a Tarragona para asistir a la corrida de ayer.

Por resultar malos de condiciones para la lidia los toros dispuestos, se suspendió la corrida por orden del Gobernador, de modo que los que no puedan aguardar a la segunda anunciada (valiente viaje han hecho).

—Ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios para el actual ejercicio, de los Ayuntamientos de Cabanabona, Coll de Nargó y Vallfogona.

—Por el Gobierno de provincia han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Llimiana, correspondientes a los años de 1871-72 y 1872-73, previo reintegro de ciertas cantidades cuya inversión no justifican los cuentadantes responsables.

—Se está ensayando para ponerse en escena brevemente en Barcelona, una zarzuela titulada *El Rey Domingo*, 1.ª, cuya música es, debida al Mro. D. Antonio María Campos.

Para la representación de las obras está preparándose magnífico decorado y *atrezzo*, y las referencias que le hemos ce la partitura son muy excelentes.

—Deseamos un brillante éxito a los autores.

—En sustitución del Sr. Aznares, ha sido nombrado Cajero de la Sucursal del Banco de España en esta plaza D. Tomás Gil Pintado, Interventor de la Sucursal de Burgos.

—Las religiosas Esclavas del Purísimo e Inmaculado Corazón de María dedican en su propia iglesia un solemne novenario a su excelsa madre y patrona.

El día 21 del corriente, a las seis de la tarde, se dará comienzo a la Novena que consistirá en exposición de S. D. M., rezo de la estación mayor, Trisagio Mariano cantado, ejercicio de la Novena propio para cada día, canto de letirillas y reserva del Santísimo Sacramento.

El día 29 fiesta del Purísimo e Inmaculado Corazón de María, desde las cinco de la mañana se celebrarán misas rezadas; a las seis y media tendrá lugar la de Comunión general, y a las nueve la Mayor cantada por la Rda. Comunidad. A las cinco y media de la tarde tendrá lugar la función de terminación de la Novena en la misma forma que los días anteriores, asistiendo la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral; y habrá sermón que pronunciará el M. I. señor Dr. D. José Ignacio Viladot, Canónigo Penitenciario de la Diócesis de Urgel.

—Parece acordado el nombramiento del cardenal Cascajares, arzobispo de Valladolid, para la Sede primada de Toledo.

Para la Sede de Valladolid, se nombrará al arzobispo-obispo de Madrid Alcalá, pasando a ocupar esta Sede el obispo de Sión, doctor don Jaime Cardona.

Para el cargo de pro-capellán mayor de Reina indicase al actual obispo de Palencia, doctor Alcázar.

—Dicen los periódicos de Madrid que personas conocedoras de los procesos que por el ramo de guerra se incoan, decían que pudiera darse el

caso de que el asesino del Sr. Cánovas fuera puesto en capilla ayer y ejecutado antes de las veinticuatro horas.

Afirmaban que puede procederse en esta forma, con arreglo al artículo 635 del Código de Justicia Militar.

En dicho artículo se dispone que puede prescindirse de aguardar las veinticuatro horas mencionadas cuando lo reclame la ejemplaridad del castigo.

—En el último reconocimiento efectuado en el Hospital Militar de Barcelona fueron declarados inútiles los siguientes individuos de tropa:

Regimiento de Almansa.—Francisco Masdeu Tubau.

Navarra.—José Ferrer Catalá y Pablo Esteban Cabaña.

San Quintín.—Pablo Pons Orús.

Guipúzcoa.—Andrés Oliveras Monpar, Pedro Domingo Volta y Antonio Hernández Estrada.

Figueras.—Pedro Oller Negra.

Alfonso XII.—Ramón Balar Lleó.

Príncipe.—Jaime Durán Pujada y Demetrio López López.

Borbón.—Tomás Blasco Colomarde y Antonio Masalleras Escofet.

Tetuán.—Felipe Martínez Peyró Castillejos.—Jaime Aguilar Viarneau.

1.ª de plaza.—Pedro Quiñones Martínez y Daniel Seffa García.

4.ª de zapadores-minadores.—Luis González Heras y Ramón Mitjans Suria.

Reserva de Lérida.—Jaime Soler Jobra.

Cazadores de Filipinas núm. 7.—Isidoro Capdevila Mitjans.

Depósito para Ultramar.—Isidro Cruixent Rifa, Blas Ventura Margarit, Baltasar Salvá Mañé, Jaime Fanell Trullas y Juan Seguí Solé.

—Al morir el Sr. Cánovas del Castillo, deja vacantes, además de la Presidencia del Consejo de Ministros, los siguientes puestos:

Un collar de la insignia orden del Toisón de Oro.

Piazas de número en las Academias: Española.—De la Historia.—De Ciencias Morales y Políticas.—De Bellas Artes y Sevillana de Buenas Letras.

La diputación a Cortes por Murcia. Detalle curioso: El Sr. Cánovas del Castillo no tenía una sola gran cruz española.

—Según telegrama el cupo que pedirá el Gobierno de los mozos del último reemplazo es de 70,000 con destino a la Península, 20,000 para Cuba, 8,000 para Filipinas y 2,000 para Puerto Rico.

—En el tren expreso pasó ante anoche con dirección a S. Sebastián el Senador del Reino y Rector de la Universidad de Barcelona, D. Manuel Durán y Bas.

En la Estación de nuestra ciudad estuvo a saludar al ilustre político, su correligionario y amigo el Sr. Soldevila, acompañado de otras personalidades del partido conservador provincial.

—En breve comparecerán ante los Tribunales de París el barón de Mackan y los dos empleados del cinematógrafo instalado en el Bazar de la Caridad de la capital francesa, acusados de haber producido la catástrofe por imprudencia temeraria.

—Distinguidos jóvenes escritores mallorquinos, se proponen iniciar la publicación de un album titulado de la Caridad, consagrado a la memoria del Sr. Cánovas del Castillo.

—En Suiza se ha inventado una máquina para convertir la leche recien ordeñada en mantequilla, en el espacio de tiempo de un minuto. Y no es esto solo, sino que al mismo tiempo la leche se somete a un procedimiento que se cree ha de esterilizarla completamente, esto es, privarla de toda clase de microbios ó bacterias, sean ó no dañinos.

La mantequilla resultará, pues, perfectamente limpia, cuestión a la que las investigaciones de la ciencia médica dan cada día más importancia.

La adopción, en general, de esa máquina si sus condiciones son como se pregonan, vendría a revolucionar por completo los métodos que se emplean para producir mantequilla.

—En la aldea de Candau, canton de Guitres, en Tam y Garona, cuentan que una gata está criando a un ratoncillo.

La tal gata parió el 10 de Julio, pero le mataron los gatitos. Al día siguiente había reemplazado su prole con otro gatito que se procuró

no se sabe dónde ni como, pero también se lo mataron.

La gata no se dió por vencida y tres días después se la veía dando de mamar a un ratoncillo, al cual colmaba de caricias.

Por lo excepcional del caso, se le ha permitido que lo críe y no ha corrido el ratón la suerte de los gatitos. Así lo cuenta la prensa francesa pero no garantizamos la noticia. Júzguela cada cual según le plazca.

—REGISTRO CIVIL: Defunciones del día 19.—Antonio Fernández Bellosse 33 años.—José Vidal Vidal 11 id.

Nacimientos: una hembra Matrimonios: dos.

### Servicio Telegráfico

#### PARIS

18, 7'40 m.

La policía cree que el petardo al parecer no podía causar gran daño que es de la misma procedencia que los que estallaron en el bosque de Bontia, también después de haber pasado M. Felix Faure, y en la plaza de la Concordia cuando estaba desierta. Corrobora esta creencia el examen del petardo que es igual a los anteriores cargado con pólvora de caza, y repleto de tachuelas, de cabeza cuadrada.

Solamente el estruendo ha sido mayor, por las condiciones en que se efectuó la explosión.

—Llegó el presidente de la República sin novedad a Duququerque. Durante el viaje ha sido aclamado por las multitudes, agolpadas en las estaciones del tránsito.

#### MADRID

19, 8 m.

Las declaraciones del Sr. Sagasta han causado pésimo efecto a los conservadores, principalmente a los partidarios de que el actual Gabinete continuase en el poder sin modificaciones.

En los círculos políticos se dice que en lo declarado por el jefe de los liberales se ve claramente que el señor Sagasta se prepara para entrar en el poder.

19, 8'5 m.

Las previsiones predominantes son de que la reina confirmará sus poderes al general Azcárraga quien seguirá con el mismo Gabinete.

Fúndase esta opinión general en la imposibilidad de que se haga otra cosa, pues una crisis parcial a estas alturas sería desastrosa.

Y no obstante, hay ministeriales conspicuos que no se atreven a pronosticar lo que va a salir del embrollo presente.

19, 8'10 m.

En general se cree que la situación del actual Gobierno es insostenible y que dentro poco tiempo subirán al poder los liberales, por más que no falta quien asegura que antes no ocurra un cambio de política se han de desarrollar algunos sucesos que tal vez darán consistencia al partido conservador, que está hoy día en los comienzos de su descomposición.

Los que tal cosa afirman se refieren sin duda a la llegada del nuevo ministro yankee Mr. Woodford.

Los señores Eduayen y Navarro Reverter opinan que no debe modificarse el Gabinete y que los conservadores han de seguir la política del Sr. Cánovas.

No todos los conservadores piensan del mismo modo, pues según el Sr. Pidal el presidente interino del Consejo, al recibir la confirmación de sus poderes debe modificar la política.

La prensa en general entiende que la situación del Gobierno es insostenible.

#### PARTICULAR DE EL PALLARÉS

#### MADRID

19, 8 m.—Núm. 770.

El Obispo de la Habana ha negado su concurso para la celebración de los funerales por el alma del Sr. Cánovas.

Esta conducta del Prelado, y la de los oradores sagrados de la diócesis, que también se han excusado todos a pronunciar los sermones panegíricos en aquellos funerales, ha disgus-

tado muchísimo a todo el mundo, mereciendo generales censuras.

Ha tenido que encargarse de celebrar las honras fúnebres el Capellán castrense.

Parece ser que la extraña actitud del Obispo, obedece a que el Gobierno general de la Antilla dispuso su examen de las cuentas de la diócesis y se descontaron los haberes.

La prensa ataca duramente al Prelado y clero de la Habana.—*Almodóbar*.

19, 8'30 n.—Núm. 753.

Ha publicado una proclama el titulado general rebelde Quintín Banderas, con motivo de haberse encargado del mando de las fuerzas insurrectas de Matanzas, Habana y Pinar del Río. En ella dice que los negros engrosan cada día con nuevos refuerzos las filas de la insurrección y haciendo referencia a la capitulación y rendición de armas terminando diciendo que le ruboriza pensar que pudiese morir defendiendo a España, cuando los peninsulares desertores están ayudando y favoreciendo la causa del separatismo.—*Almodóbar*.

19, 8'45 n.—Núm. 756.

En telegrama particular expedido desde Cayo-Hueso, dicese que la enfermedad del general Ahumada, tómesese que sea el vómito.

Los rebeldes concentrados en la provincia de la Habana, después de cuatro días de lucha, se han retirado de sus posiciones fortificadas de Lomas del Grillo, cuyo ataque y destrucción ha causado a nuestras tropas noventa bajas.

Asegúrase que el generalísimo Máximo Gómez con numerosas fuerzas dirigese a Matanzas.

Bolsa: Interior 64'65.—Exterior 80'75.—Cubas del 86, 96'35.—*Almodóbar*.

19, 9'15 n.—Núm. 745.

Mister Woodford ha marchado a París, donde se reunirá, para que le asesore, con el embajador de los Estados Unidos en Alemania.

Asegúrase que el nuevo representante yankee en España, exigirá del Gobierno la concesión de la autonomía a Cuba y la evacuación de la Isla por nuestras tropas.

Caso de ser desatendido el Presidente Mac-Kinley dirigirá un Mensaje a las Cámaras norteamericanas adoptando resoluciones definitivas para terminar la cuestión de Cuba.—*Almodóbar*.

19, 10'30 n.—Núm. 763.

Se ha notificado a Angiolillo la sentencia confirmada del Consejo de Guerra de Vergara, condenándole a muerte por el asesinato del señor Cánovas. Después de enterarle de la sentencia ha sido puesto en capilla.

El Presidente interino del Consejo Sr. Azcárraga, ha llegado a San Sebastián. Recibirá en la Estación el Ministro de jornada Sr. Duque de Tetuán, el Duque de Sotomayor, los generales de la plaza y las autoridades.—*Almodóbar*.

20, 1'30 n.—Núm. 086.

Dicen de San Sebastián que el general Azcárraga ha manifestado a los periodistas que expuso a la Reina la opinión más autorizada sobre los problemas pendientes, que no llevó dimisión del Gobierno, pues en caso preciso cuenta con ellas y que ignora si le confirmarán los poderes. Allá veremos, terminó diciendo.—*Almodóbar*.

20, 1'50 n.—Núm. 790.

Comunican de San Sebastián que celebraron una extensa conferencia el general Azcárraga y duque de Tetuán, sin que nada se haya traslucido.

Se asegura que están de acuerdo. Poco después subieron a Miramar, permaneciendo en Palacio hasta las diez.

Nada probable y nada se sabrá hasta mañana.

El general Azcárraga solo habló a la Reina, una hora después comieron ambos ministros con la Reina, quedaron en que mañana, (hoy) continuarán las entrevistas.—*Almodóbar*.

#### IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

## BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

## CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

### TRATADO

# Elaboración de vinos

## DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANZO DE ZUÑIGA Y EDRIE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

# EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

POR

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

### LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayo, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

## ¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13  
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Alet.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Trempe, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS

## EL RABIOSO DOLOR

— DE —

### MUELAS CARIADAS



POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOT